



—Hemos oído decir que el señor Pi y Margall se propone convocar muy en breve el consejo federal ó directorio de su partido para exponer á su consideración lo ocurrido en la noche del cuatro de Octubre en la reunión de la minoría coalicionista cuando se trató de la petición de indulto para los sentenciados á la última pena por la sublevación, cuál fué su opinión en el asunto, y por qué opinó en el sentido que lo hizo.

—Ante la persistencia del rumor de que hay disidencias en el seno del partido dominante y disidencias que han de proporcionar serios disgustos al gobierno, dícese que ya éste en uno de los últimos consejos se ocupó en el asunto, iniciándose la idea, que fué favorablemente acogida, de plantear desde las primeras sesiones y en la forma que parezca más natural y corriente la cuestión de confianza, como medio único de hacer cesar aquellos rumores.

—Dice *El Globo*:

Se confirma el rumor de que ayer nos hicimos eco referente á inteligencias entre los romeristas y los izquierdistas.

No se trata, segun se nos ha dicho, de una fusión, sino solamente de una alianza ofensiva y defensiva entre ambas fracciones, que les dé más fuerzas en la próxima campaña parlamentaria.

misión para que fueron llamados, y es seguro que el espíritu de propia conservación ha de mantener unidos al señor Sagasta á no pocos de los que se indica como preparados á una evolución contra su indiscutible jefe; pues solo los que sufren estravío en sus facultades intelectuales acuden al suicidio.

Se celebró ayer el anunciado consejo en la presidencia del consejo de ministros; pero continuando la reserva establecida hace algun tiempo, nada en concreto puede decirse como seguro.

Indicase que se trató de la cuestión pendiente con los Estados Unidos, de lo concerniente á la inspección general de policía, algo de reformas militares, y sobre todo de la fecha en que han reanudar las Córtes sus sesiones, que se cree sea del 15 al 20 de Noviembre.

El primogénito de don Carlos de Borbon se encuentra de suma gravedad en Munich, donde han acudido sus padres, hermanos y tíos, probablemente á recoger su último aliento, á juzgar por lo que la ciencia indica. Leon XIII le envió su bendición apostólica.

Esta noche volverán á reunirse los ministros para proseguir el estudio de algunos asuntos de interés que necesitan maduro exámen.

*El corresponsal.*

## Gaceticillas.

—**Ayuntamiento.**—En la sesión que celebró el lunes la Excm. Corporación municipal se adoptaron, entre otros, los acuerdos siguientes: Aprobar la forma propuesta para la comisión de Fomento para encañiar las aguas procedentes del venero "La Torrejilla," é inmediato, hasta su conducción á la ciudad, sobre la base de construir el primer trayecto de atarjea desde los expresados nacimientos hasta las inmediaciones del Brillante, utilizando la servidumbre del acueducto de las nombradas de "Santa Clara," y estableciendo tubería de hierro desde aquel sitio hasta el campo de la Merced, cuyo estudio facultativo se encarga al Arquitecto municipal. Estar á lo resuelto relativamente á la demolición de la cerca construida sobre el camino que conduce al sitio denominado "La Barca," cuyo acuerdo, ya en ejecución, solicita que se suspnda el dueño de la finca á que el cerramiento corresponde, y que se le demarque la línea á que debe subordinar su reconstrucción. Conceder un socorro para auxiliar la lactancia del huérfano de Rafaela Fernandez, muerta á consecuencia de las heridas que en la calle de Muñices recibió la tarde del dos del actual. Concurrir á la solemne fiesta religiosa que anualmente se celebra en la Santa Iglesia Catedral el primero de Noviembre en acción de gracias al Todopoderoso por haber libertado á la ciudad de las funestas consecuencias que pudo ocasionarle el terremoto ocurrido en igual día de 1755, cumpliendo así el voto entonces ofrecido, y que desde hace algunos años ha dejado de realizarse. Contribuir con un donativo proporcional á la importancia de la limosna proyectada distribuir por la sociedad protectora de los pobres entre los más necesitados de esta población, ya que no es posible dispensar el pago de los derechos de consumo de las especies que han de ser objeto de esta limosna, como la expresada sociedad tiene solicitada.

—**Baldosas.**—Se están colocando aceras delante de la ermita del Buen Suceso que carecia de ellas.

—**El vigía.**—En Motril y Salobreña—ya la azúcar se agotó.—Las amarguras del mundo—quedan sin compensación.

—**La compañía Lambertini.**—Esta noche tiene lugar en el coliseo de la calle Ambrosio de Morales la despedida de la compañía dramática italiana, de la que forman parte los cuatro hermanos Lambertini, á los que despues de haber visto en estas últimas noches, no vacilamos en calificar de verdaderas notabilidades, nacidas para el cultivo del arte dramático, cuyo camino se encuentra siempre erizado de no escasas dificultades, que solo consiguen vencer el talento y la constancia. Ambas cosas demuestran tener en grado sumo los jóvenes artistas italianos que nos ocupan, y para convenirse de ello bastará con haberlos visto alguna de estas noches, en el Teatro Principal, donde el público ha sabido colmarlos de aplausos justos y nutridos. Vimos primero á Luigia y á Ida Lambertini, en *Giorgetta*, precioso drama en dos actos, en el que Luigia supo demostrarnos toda la flexibilidad de su talento artístico, y todos los encantos personales de que se halla revestida, de igual modo que Ida, su hermana, que contribuyó al buen desempeño de la obra. Despues vimos á Dora, una artista incomprensible, de cinco años, que si nos hizo reír, en unión de Achille Lambertini, con sus *estudiadas* inocencias, en la comedia en un acto *L'Onomástico della mamma*, nos conmovió más tarde oyéndola declamar, como hubiera podido hacerlo una actriz notable, *Una lettera al Padre Eterno*, donde la figura angelical de Dora se destaca como un rayo de sol en el fondo del cuadro; y en el drama *El Duque y el Presidiario*, obras las dos citadas escritas expresamente para este génio de tez sonrosada y cabellos de oro, que nos recuerda esos cuadros de la escuela italiana y holandesa, donde los niños tienen parte muy principal. *Carliño y Marieta*, *Il Casino de Campagna* y *El Pequeño Mentiroso*, obras puestas en escena, con las anteriores, en las noches pasadas, lograron asimismo una excelente interpretación de parte de todos los artistas, que fueron, como dejamos dicho, muy aplaudidos y llamados diferentes veces al palco escénico. El director de la compañía é inteligente primer actor, Rafael Lambertini, merece todo género de plácemes por la acertada dirección que sabe imprimir á sus hijos, como tales, en primer lugar, y como artistas despues. El arte ha repartido con prodigalidad sus dones sobre la familia Lambertini, que esta noche podrá despedir el público que concurre al Teatro Principal. Nosotros enviamos desde nuestras columnas un beso á Dora, esa preciosa é inteligente niña, que ha sabido seducirnos, y un aplauso al resto de la compañía Lambertini.

—**Recaudación.**—He aquí la obtenida en los felatros de esta capital los días 24 y 25 del corriente.—Central, 1729 pesetas 67 céntimos.—Puente, 1566'17.—Pretorio, 2476'08.—San Sebastian, 844'82.—Victoria, 1028'17.—Matadero, 1680'14.—De las 9,325 pesetas y 05 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro, 4652'16.—A la provincia y Municipio, 4053'10.—Adicionadas, 1219'79.

—**Acto religioso.**—El próximo lunes, festividad de Todos los Santos, tomarán el hábito de Hermanas Servitas del Hospital de San Jacinto y Nuestra Señora

de los Dolores de esta ciudad, las señoras doña Antonia Blancas y doña Irene Aguililla. Concluida esta ceremonia, harán su profesión las novicias Sor Maria del Rosario, del Corazón de Jesús, y Sor Catalina del Espíritu Santo, en cuya solemne ceremonia, que tendrá lugar á las nueve de la mañana, predicará el señor don Juan Bautista del Pozo, Coadjutor de la Merced. La Misa será ofrecida por las hermanas de espresada Comunidad.

—**Bueno.**—Se están descargando en la plazuela del Pozanco las baldosas para la continuación de las obras de embaldosado en aquella vía.

—**Los olivares andaluces.**—Se estienden por esta tierra—de la hermosa Andalucía:—ellos escalan los montes, ellos bordan las campiñas—y ellos han formado el culto—amoroso de mi vida.—Caminito de mi pueblo, camino de Fuente-rica,—cómo el olivar se estiende,—cómo se estiende á la vista—un horizonte, formando—con sus copas verdicinas,—de cuyas ramas el fruto—pende, que la suerte alivia—del labrador, que otros años—cosechó solo desdichas.—Del olivar en el medio—se levanta una casita—blanca, cual copo de nieve,—cual taza de plata limpia,—donde agena á los cuidados,—libre de celos y envidias,—viven en paz y dichosos—los miembros de una familia,—que son buenos y son francos,—cómo hijos de Andalucía.—Cerca, muy cerca, el molino—descubre su enorme viga,—que despues cae sobre el fruto—que bajo de ella se apila,—dando el oleoso líquido—que en los mercados cotizan—á alto precio, y que produce—riquezas á la provincia.—Los olivares, encantan—al venir la luz del día:—el mirlo vueta rastrero,—y entre los olivos silva;—el gorrion en sus patas—llévase el fruto, que pica,—y allá á lo lejos se escucha—de los ganados la esquila,—el canto agudo del gallo—y el murmurar de las brisas,—que con sus soplos suaves—las hojas mueven y agitan.—Recolectar la aceituna—para muy pronto se indica,—y entonces los olivares—mas animación y vida—adquieren, que allí en conjunto,—modelos para un artista—ofrecen en los molinos—las hermosas campesinas,—que en muy holgados bombachos—esconden las curvas líneas—de sus piernas, que digérase—obra son del mismo Fidias.—Que no hay cuadro mas risueño,—en la hermosa Andalucía,—como ver los olivares—que bordan nuestras campiñas.

—**Caja de ahorros.**—En la de esta capital se hicieron el domingo último 70 imposiciones, 11 de ellas nuevas, ingresando por este concepto la suma de 33.438 reales. Las devoluciones importaron 5.907'06, á solicitud de 17 imponentes, uno de ellos por saldo. Vemos con gusto que Córdoba comprende perfectamente la conveniencia del ahorro, como una de las bases del bienestar social.

—**Degüello de cerdos.**—Obra en nuestro poder, y mañana le daremos cabida en el DIARIO, un edicto de la Alcaldía autorizando la matanza de cerdos con destino al consumo desde el lunes próximo. En dicho documento se dan á conocer las prescripciones que se deben observar en la materia.

—**Estadística.**—Ascendieron al número de 155 los nacimientos anotados en la provincia de Córdoba en el mes de Diciembre próximo pasado, siendo varones 80, de ellos 14 ilegítimos, y 75 hembras, de ellas 8 ilegítimas. Las defunciones registradas suman 133, con lo cual queda

dicho que aumentó la población en 22 almas.

—**Desgracia.**—En las inmediaciones al campo de San Anton y felato de San Sebastián arrolló ayer un carro á una mujer, que resultó con graves heridas y contusiones. Los guardias municipales que prestan sus servicios en el Matadero público, acudieron al lugar de la ocurrencia y prestaron á la pobre víctima los primeros auxilios, siendo conducida á la casa de socorro del distrito, por dos mozos de cordel, y despues al hospital de Agudos. El conductor del carro fué puesto á disposición del juzgado de guardia que ya entendiende en el hecho. Es necesario corregir con mano fuerte esta serie de descuidos, para que los causantes de ellos entiendan el modo y forma con que deben llevar sus vehículos para seguridad del vecindario.

—**Subasta.**—Mañana se subastan en el juzgado de Cabra un molino de aceite y una suerte de olivar, partido de La Esperanza, y cuatro suertes en el de la Ermita ó del Pozo, de aquel término.

—**Efemérides.**—**Hoy.**—1553.—Ejecución de Miguel Servet, notable médico y teólogo.—1799.—Derrota de los vendeanos.—1807.—Tratado de Fontainebleau.—1867.—Los Estados Unidos compran las islas de San Tomás y San Juan.

—**Cámaras de Comercio.**—Hemos dicho que esta institución, recientemente creada, está llamada á producir excelentes frutos, si se la apoya, como es de esperar, por las respetables clases que constituyen el comercio y la industria, pues por su mediación se harán presentes las necesidades que se experimentan, al Gobierno y á las Corporaciones populares, así como á algunas grandes Empresas, con la autoridad que presta la convicción de que al lado de sus Juntas directivas se hallan cuantos tienen interés en el mejoramiento de los ramos todos de la Administración; y con gusto consignamos que la de la Cámara de esta capital, comprendiendo su alta misión, discutió y tomó en consideración, por unanimidad, en la sesión celebrada el domingo último, las dos proposiciones presentadas por el señor don Carlos Carbonell, miembro de expresada Junta, y que creemos serán atendidas convenientemente, teniendo en cuenta la justicia que para ello pueda asistir á nuestro amigo. Expresadas proposiciones están concebidas en los siguientes términos: "1.ª Pedir al gobierno que invite á la compañía de ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, para que construya un muelle cubierto en la estación de Villafranca, para que no estén á la intemperie las mercancías, como ahora ocurre, con grave perjuicio de los negociantes de aceite particularmente, pues por dicha estación se expiden los que en trangran escala se producen en Adamuz," "2.ª Solicitar del Excmo. Ayuntamiento de esta capital la supresión del derecho módico que pagan los trigos, en perjuicio del comercio, de la industria y de la agricultura, y porque, en concepto del expONENTE, no está autorizado por la actual ley de consumos,"

—**Viagero ilustre.**—Ayer en el tren express de Madrid pasó por esta capital, con dirección á Antequera, donde se propone permanecer breves días en sus posesiones del Romeral, el ilustre hombre público Excmo. señor don Francisco Romero Robledo, acompañado del exdiputado á Córtes señor Clavijo, y de los señores Conde de Cárdenas, y don Francis-

Magníficos señores: Os he repetido en mi última, lo que os escribia en mis dos anteriores desde Sinigaglia. Desearia que el portador de aquella la haya entregado en buen estado. Cuando sepa en medio de la confusión en que vivimos, disculpáreis mi tardanza. Los aldeanos se esconden, los soldados solo tratan de enriquecerse con el pillaje: los que están conmigo, no quieren separarse de mi lado por miedo de ser víctimas del latrocinio que reina en este pais; todo esto hace que apenas encuentre persona alguna que quiera encargarse de llevar mis despachos. He buscado un amigo, y le he ofrecido una buena recompensa, y así y todo, no sé si podrá llevar esta carta y la de anoche, que es importante. Poco puedo añadir á lo que en ella os decia, hallándose aun el duque en Corinaldi. Hoy ha dado la paga á su infantería que se halla á tres millas de aquí y ponen en órden la artillería que se va á dirigir hácia Agobio, desde donde la enviará á Castello ó Perusa, segun crea mas á propósito.

cierto que iremos de aquí hácia Castello ó Perusa. No se sabe si se adelantará hácia el lado de Siena. Recorrerá en seguida los alrededores de Roma, y para hacer entrar en órden todos los castillos de los Ursinos, se apoderará á viva fuerza de Bracciano, lo que facilitará sus demás expediciones. Permaneceremos aquí mañana, y pasado mañana nos podremos en camino para ir á dormir en Sassoferato. La estación es malísima, como podeis conocer, para hacer la guerra. Difícilmente se concebirán las penalidades que sufre el ejército, y los que van en su comitiva. Es uno feliz cuando logra conseguir un alojamiento bajo techado.

Goro de Pistoia, enemigo y rebelde de esta ciudad, y que estaba con Vitellozzo, se halla ahora prisionero en manos de algunos españoles. Creo que lo entregarán á alguno de vuestros rectores, si quereis sacrificar sobre unos docientos escudos. Meditadlo y comunicadme vuestras intenciones. Corinaldi 1.º de enero de 1503.

aquella temida toga, aquel signo de la alta jurisdicción de su nuevo dueño. Ejecutor de órdenes terribles, habíalas cumplido con una conciencia y humanidad raras. Había escuchado todas las palabras de los pacientes, y cuando se habia presentado delante de Borgia para anunciarle la ejecución de su buena voluntad, no olvidó transmitirle la súplica que Vitellozzo dirigía al Papa, de que le concediese indulgencia plenaria por todos sus pecados. César, que se hallaba sentado en medio de su córté, descubrió su cabeza, y dijo: Amen.

Hallábase tan tranquilo y reposado, el príncipe que tan cruelmente habia castigado á traidores por una traición. Recibía el homenaje y sumisión de la señora de Sinigaglia, de que acababa de apoderarse sin combates; por el terror de su nombre, por la sangre de los señores, y no á costa de la vida de los ciudadanos.

Los escesos que no habia podido impedir debian ser reparados, dió palabra de hacerlo; y el pueblo al llegar la no-

no tener los despojos de las tropas de Oliveroto, se habian recordado que César Borgia, mas poderoso que nunca, podia castigar sus motines. El asesino de Juan Togliani, el usurpador de Fermo, sufriendo tristes represalias, daba ahora sus cuentas con la cuerda al cuello: Vitellozzo no tenia mas traiciones que cometer. Pagolo de los Ursinos y el duque de Gravina, aguardaban en el castillo de la Pieve, adonde habian sido encerrados, á que se supiese que el Papa habia hecho igualmente arrestar á los cardenales de los Ursinos y de la Rovera: aguardaban para ser estrangulados! Tal habia sido la justicia y la voluntad del príncipe. Los jefes de las tropas extranjeras hallábase mudos de asombro: aplaudian los condottieros, adulaban los cortesanos, y absteniábase de presentarse al duque de la Romanía los enviados extranjeros.

En medio de este terror, Ramiro de Orco recorria tranquilo y reposado, en medio de sus esbirros, la ciudad de Sinigaglia, para enseñar á sus habitantes



